

COMMUNAUTE ECONOMIQUE DES ETATS DE L'AFRIQUE CENTRALE
COMUNIDADE ECONOMICA DOS ESTADOS DA AFRICA CENTRAL

CEEAC



ECONOMIC COMMUNITY OF CENTRAL AFRICAN STATES
COMUNIDAD ECONOMICA DE LOS ESTADOS DEL AFRICA CENTRAL

ECCAS

Commission

**56^{ème} Réunion Ministérielle du Comité Consultatif
Permanent des Nations Unies chargé des Questions de
Sécurité en Afrique Centrale – UNSAC**

Kigali, République du Rwanda, 20 – 24 novembre 2023

**Allocution de Circonstance de l'Ambassadeur
Gilberto da Piedade VERRISSIMO, Président de la
Commission de la Communauté Economique des
Etats de l'Afrique Centrale (CEEAC)**

24 novembre 2023

Excellence Monsieur le Ministre des Affaires Étrangères et des Communautés de la République Démocratique de Sao Tomé et Principe, Président sortant du Comité ;

Excellence Monsieur le Ministre des Affaires Étrangères et de la Coopération Internationale de la République du Rwanda, Président entrant du Comité ;

Excellences Mesdames et Messieurs les Ministres et Chefs des délégations ;

Monsieur le Représentant Spécial du Secrétaire-Général des Nations Unies et Chef du Bureau Régional des Nations Unies pour l'Afrique Centrale ;

Mesdames et Messieurs les Experts ;

Mesdames et Messieurs en vos rangs et qualités respectifs ;

Distingués Invités ;

Permettez-moi, à l'ouverture de mon propos, de rendre hommage aux Hautes Autorités de la République du Rwanda, en tête desquelles Son Excellence Monsieur Paul KAGAME, Président de la République, Chef de l'Etat, pour avoir accepté d'abriter cette 56^{ème} Réunion ministérielle du Comité consultatif permanent chargé des questions de sécurité en Afrique centrale (UNSAC).

Je tiens à remercier les Autorités et Peuple rwandais pour l'hospitalité affichée et les facilités mises à la disposition de la délégation que je conduis depuis notre arrivée dans cette belle ville de Kigali.

C'est, en effet, un grand honneur pour moi de prendre la parole devant cette auguste assemblée, au nom du Président de la Commission de la Communauté Economique des Etats de l'Afrique Centrale (CEEAC), l'Ambassadeur Gilberto da Piedade VERRISSIMO qui, pour des raisons d'engagements antérieurs, n'a pas pu faire le déplacement de Kigali. Il a tenu, à travers ma modeste personne, à vous transmettre ses salutations les plus fraternelles et à vous rassurer de la volonté de la Commission de la CEEAC à continuer d'œuvrer, aux côtés des Etats membres du Comité et en étroite collaboration avec l'UNOCA, en vue de l'avènement d'une paix durable en Afrique centrale.

Excellence Monsieur le Président du Comité ;

Excellences Mesdames et Messieurs les Ministres ;

Mesdames et Messieurs ;

Au moment où se tient cette réunion ministérielle, le monde est secoué par deux grandes crises sécuritaires, à savoir la guerre entre la Russie et l'Ukraine, vieille de deux ans, et la guerre entre l'Etat d'Israël et le Hamas.

Ces deux crises sont révélatrices à la fois du retour en force du recours à la violence comme moyen de règlement des différends et de l'impasse dans laquelle se trouvent les institutions multilatérales ayant dans leur mandat la gestion et le règlement des conflits.

Dans notre région d'Afrique Centrale, la crise dans l'Est de la République Démocratique du Congo et très proche de nous, la guerre fraticide en cours au Soudan sont aussi des expressions éloquentes de cette double crise de la prolifération de la violence armée et de l'impuissance des institutions multilatérales.

Excellence Monsieur le Président du Comité ;

Excellences Mesdames et Messieurs les Ministres ;

Mesdames et Messieurs ;

Le bref rappel de la conjoncture sécuritaire mondiale tenté ci-dessus est une exhortation à notre Comité sur la nécessité de focaliser nos actions sur la pleine opérationnalisation de nos instruments régionaux et continentaux de prévention, de gestion et de résolution des crises. La récente opérationnalisation du Comité des Sages de la CEEAC et la dynamisation du Réseau des Femmes Médiatrices de l'Afrique Centrale constituent donc des développements encourageants.

Certes, la situation politique régionale est restée en général stable au cours des six derniers mois. Le processus de transition en République du Tchad continue à enregistrer des avancées, y compris à travers l'accompagnement et la facilitation de la CEEAC et d'autres partenaires de ce pays, dont l'ONU. Dans le même ordre d'idées, le référendum constitutionnel organisé en République

Centrafricaine s'est tenu dans un climat marqué par la tolérance et la paix.

Cependant, le bon déroulement du référendum constitutionnel en RCA ne saurait effacer les nombreuses difficultés qui accompagnent les processus électoraux dans plusieurs Etats membres du Comité.

Pas plus tard qu'en fin août 2023, des problèmes découlant de l'organisation des élections générales en République Gabonaise ont été présentés comme justification de la prise du pouvoir par des officiers des forces de défense et de sécurité.

Le cas du Gabon est une illustration du potentiel pour les processus politiques, y compris électoraux, mal engagés et mal gérés de se muer en catalyseurs des crises sécuritaires en Afrique centrale. Ceci est d'autant plus pertinent que la région fait déjà face à plusieurs autres défis sécuritaires, notamment le terrorisme, l'insécurité maritime, l'activisme des groupes armés et des mouvements sécessionnistes, la circulation illicite des armes, le phénomène des combattants transfrontaliers et les tensions persistantes entre la RDC et le Rwanda.

Excellence Monsieur le Président du Comité ;

Excellences Mesdames et Messieurs les Ministres ;

Mesdames et Messieurs ;

Nonobstant les défis énumérés ci-haut, nous avons une base nous permettant un certain optimisme. Comme vous le savez, depuis l'entrée en vigueur du Traité révisé de la CEEAC en août 2020, les instances du Conseil de Paix et de Sécurité de l'Afrique Centrale (COPAX) se réunissent régulièrement pour passer en revue la situation politique et sécuritaire dans la région. L'opérationnalisation des instruments manquants de mise en œuvre du COPAX devrait, dans un avenir proche, accroître l'impact de l'architecture de paix et de sécurité de la CEEAC. La CEEAC continuera à mobiliser tous ses Etats membres et tous ses partenaires dans l'atteinte de cet objectif.

Excellence Monsieur le Président du Comité ;

Excellences Mesdames et Messieurs les Ministres ;

Monsieur le Représentant Spécial du Secrétaire-Général des Nations Unies ;

Mesdames et Messieurs les Experts ;

Mesdames et Messieurs ;

Je ne saurais clore mon propos sans réitérer mes vifs remerciements aux Autorités et au Peuple rwandais pour l'hospitalité et les facilités mises à contribution pour assurer la bonne tenue des travaux de cette 56^{ème} Réunion ministérielle de l'UNSAC.

Tout en exprimant mes vœux pour la réussite de ces importantes assises, je vous remercie pour votre aimable attention.

=====